

# EL DIA

Defensor de las izquierdas democráticas.

TARIFA DE ANUNCIOS

En 1.ª y 2.ª plana, línea cuerpo 10 0'50 ptas.  
En 3.ª idem idem 0'40 »  
En 4.ª idem idem 0'20 »

Noticias, reclamos y comunicados, a precios convencionales.

PAGOS ANTICIPADOS

Redacción, Administración y Talleres,  
Calle de Alfarcos, 4.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Almería, un mes 1'50ptas  
Provincia, trimestre 5'00 »  
Extranjero, idem 10'00 »

Número suelto, 5 céntimos.  
Idem atrasado, 10 céntimos

Para revendedores, 25 ejemplares,  
75 céntimos.

AÑO IV

ALMERIA 6 DE FEBRERO DE 1918

NUM. 923

## Antes de Carnaval se rompen las caretas

La divina ironía—asi llamola Alcaia Zamora, gran orador y mal ministro, soberano cacique y gran letrado—ha hecho en esta tierra de embusteros sin fin y mucho sol, de exagerado sol y de personas honradas contables con los dedos, una elocuente mueca de agradable dolor, porque es dolor que llega a tiempo, para romper mentiras y establecer verdades.

«Todo por Almería y para Almería»—dijeron no hace mucho un puñado de hombres constituidos en Junta de Defensa del Comercio. El lema es honradísimo. Y, es natural, nosotros declaramos, sin rodeos ni eufemismos, que aquello nos parecía bien; llegamos a aplaudir, a estimular, y a conseguirle a la citada Junta su triunfo primero en los centros oficiales de la ciudad: el conseguido en la Junta de Obras del Puerto. (Diga el señor Giménez Royo si nuestro artículo «¿El gobernador es un cacique?» no fué de efecto decisivo.)

Pero, junto con nuestro aplauso, decíamos también, que ¡ay! de los nuevos redentores si cambiasen o sintiesen cansancio en la ruta emprendida con palabras tan buenas. Y ha llegado la hora que nos temíamos, fatal para esos hombres que nos creían casados en la red de sus farsas. ¿No visteis que nos pusimos en acecho? ¿Que no era nuestro aplauso ceguera de espíritu pequeños? ¿No os dijimos un día: «si engañais al pueblo, os odiamos»? ¿Donde tenéis el tacto, la necesaria habilidad, honrada y franca, y, sobre todo, el amor a Almería? Habéis caído en el cepo abierto por vuestras propias manos. No ibais a hacer política, y la hacéis de la mala, de la repleta de egoísmos y despreciables trapazonas. Pero en la rueda nuestra no se enreda el ovillo, y no se enredará en la sagrada y venerable de este querido pueblo.

Aclaremos las cuentas. ¿Quien negará que de la próxima pelea, que de la próxima elección de diputados, no hubiera nacido la redención de la ciudad, o los comienzos de su anhelada emancipación, si todos los almerienses se hubiesen empeñados en destruir en absoluto el cinerismo vergonzoso, el triste encasillado que nos manda el Gobierno? ¿Quien niega que esto hubiera pasado si esos señores, almerienses de la Junta macabra hubiesen persistido, sin miras reprochables ni egoísmos funestos como lo prometieran, en la actitud que les trazaba aquel bello programa que suscribieron? No querían cuñeros, moldes ya desusados, ni las negras mentiras de las viejas usanzas; pedían renovación, cariño al lar de todos, y ahora salen pidiendo, por caridad, por misericordia, como tristes mendigos de cobardía espiritual y física, un acta de diputado, un puesto nada más en el encasillado del Gobierno. Leed lo que escriben ayer en el editorial del órgano oficial «Diario de Almería». Es elocuente y terminante:

«A nuestro juicio, el Gobierno que encasilló a tres señores que no representan ninguna aspiración en Almería; que no van a resolver ningún problema local ni nacional, debe sacrificar uno de estos nombres dejando libre el lugar de las oposiciones para que puedan discutirse los únicos que tienen arraigo en la opinión.» Pero añade, después de unas líneas insulsas: «Almería puede y debe pedir que la dejen elegir libremente sus candidatos.» Si crees tal cosa, ¿por qué le piden al Gobierno tan solo un acta? ¿Acaso las restantes no pueden influir en los destinos de Almería? ¡Ah!, es que queréis solo el triunfo de vuestros egoísmos, feos y pequeños. Perfectamente. Así veremos vuestro cadáver electoral.

Habéis sido tan torpes que os habéis destrozado las caretas antes que llegue el carnaval. Esto os agradecemos, como toda Almería.

La divina ironía nos ha sido providencial: nos ha dado el dolor de conocer el fondo de unos hombres pequeños que se hicieron su ambiente de simpatía con palabras risueñas, de esas que emplea la usura, la hipocresía y la maldad solapadísima; pero también ha puesto en nuestras manos, por las torpezas de ellos mismos, el merecido de la Junta: la desmoralización más reprochable. Se ha destruido enseñando los dientes. Se ha roto el antifaz. ¡Cómo nos alegramos! Por que queremos, sin claudicar por conseguir una satisfacción de partidismo, la obligatoria redención del pueblo nuestro. Estamos hartos de caciquismo, y es nuestra hartura un hondo sentimiento de corazón. Los egoísmos personales, malditos sean. Y sean malditos quienes los quieran. ¿No nos avergonzamos todavía de ser el feudo de unos cuñeros, masa hedionda de odiosos cuervos? ¡Y os venís implorando el acta de vuestro diputado respetando la tula que llega de Madrid! No es esa la razón ni la hida guía de quien se sienta bien nacido en la tierra sagrada. Nadie que no quiera a Almería, que no se halle dispuesto a ponerla delante de los capichos, ambiciones y conveniencias de un jefe absurdo, debe ostentar nuestra representación en las futuras Cortes. Esta es la realidad si hemos de ser honrados.

¿Que no queréis vosotros; que queréis solamente satisfacer los ape los personales? Bien, todos seremos derrotados; pero la culpa será vuestra, y sobre los pecados de vuestros antepasados, hab á en lo sucesivo, por Almería y para Almería, por la justicia y para la Libertad, en la tierra de todos que nosotros amamos, un partido sensato, noble, altruista: el nuestro.

### Cuestión terminada

Insertamos, integro, el contrato aprobado por los colonos y traba-

jadores del campo, el cual ha venido a terminar el pleito que entre ambos bandos se ha discutido durante algunos días.

*Bases que se han acordado cumplir por los colonos que suscriben, por si y en representación de la sociedad La Violeta de Almería, y los obreros agrícolas pertenecientes a la sociedad de trabajadores del campo representados por los elementos de su Junta Directiva que más adelante firman también.*

*Estas bases fueron acordadas en el despacho del Illmo. señor Gobernador civil interino el día 4 de Febrero de 1918.*

Los abajo firmantes por si y por las representaciones que queda dicho ostentan se comprometen a cumplir y hacer respetar por los elementos que representan las siguientes bases:

1.ª Se fija en tres pesetas el jornal diario para los obreros agrícolas.

2.ª Desde primero de Abril hasta fines de Septiembre tres horas y media para comidas y cigarros.

3.ª Desde primero de Octubre a 31 de Marzo dos horas para comidas y cigarros.

4.ª Que el día jornalero se entienda trabajando desde la salida del sol hasta su puesta.

5.ª Determinar el lugar donde se reúnan los operarios que se encuentren sin trabajo, al objeto de que el colono pueda dar aviso a los que necesite.

6.ª Que los colonos queden en amplias facultades para contratar con el operario trabajo diario al precio que se convenga entre unos y otros.

Almería 4 de Febrero de 1918.  
Por mí y autorizado por la sociedad de colonos «La Violeta».

El Presidente, Salvador Asensio.  
El Secretario, Juan Miras.

Por nosotros y autorizados por la sociedad de trabajadores del campo «La Aurora».

El Presidente, Juan Cabrero.  
El Secretario, Francisco Alvarez.

El Gobernador Civil interino.—Carrera.  
Ante mí.—José González Matallana.

## Telefonemas

(Servicio de la tarde)

Despachando con el presidente Madrid, 5.

Los periodistas como de costumbre, han despachado esta mañana con García Prieto.

Este dijo que nada ocurría en Barcelona, continuando, por tanto la normalidad. Al trabajo asistió mayor número de obreros.

Refiriéndose al Consejo de ayer, se limitó a confirmar que se redujo este a lo manifestado por la nota oficiosa.

Agregó que hasta mañana no se reunirán nuevamente; esto, si algún ministro no reclamase lo contrario.

También dijo, que sabía por noticias particulares que habían llegado a Villaviciosa 42 naufragos del vapor italiano «Cepera».

Y deepidiose hasta el día siguiente.

Lo que dice Erahmende

Madrid, 5.

El ministro de la Gobernación ha dicho que en Barcelona han entrado al trabajo en varias fábricas del barrio de Atrazanas.

## El señuelo de Cambó

El Gabinete actual.—Cambó y García Prieto.—Las nuevas Cortes.—La autonomía de Cataluña.—Cataluña, Prusia española.—Error del separatismo.—Alba.—Los despreciables.—Final

El lunes, día 28, el señor Cambó almorzó en el restaurante del Parque con los alcaldes y secretarios adictos del distrito de Castelltersol. Los comensales fueron cuarenta y cinco. A los postres el «leader» nacionalista hizo declaraciones confidenciales, suplicando que no se hiciesen públicas. Así lo ofrecieron sus electores: pero alguno le ha sido infiel, no por maldad, sino por afán de lograr un éxito entre los amigos. Gracias a esto, el secreto de Cambó es casi casi un secreto a voces, y como es muy interesante, y hasta en más de un concepto, gravísimo, lo que dijera el señor Cambó, importa darle aire desde el periódico, respondiendo nosotros de la veracidad de estas líneas. Si en ellas hubiese algún error, sería de detalle, y, desde luego, sin importancia.

En tono de «causerie» empezó el gran parlamentario por hablar de la pasada crisis. Dijo que el había aconsejado al rey la formación del actual Gabinete, y que no fué ministro porque no le convenía. «Estando yo fuera del Gobierno» añadió—la acción de la «Liga» sobre él es precisa como si yo estuviese, y las responsabilidades son muchas menos. Tenemos la retirada asegurada, y se gobierna como queremos. García Prieto es un pobre hombre a nuestro servicio, que yo manejo a mi voluntad, unas veces por medio de Ventosa, otras tirando de los hilos del muñeco directamente. Os reis, pero es cierto.

He vuelto satisfechísimo de mi viaje de propaganda por España. Lo de Valencia no fué nada. Hay aún mucha sangre mora en Levante. Pésele o no, los habremos de civilizar. Los civilizados están con nosotros. Según mis cálculos, sacaremos de setenta a ochenta diputados nacionalistas. Contra nosotros no se podrá gobernar y sin nosotros tampoco. Seremos los amos del Parlamento y se gobernará a gusto nuestro. Fatalmente, imprescindiblemente, el Poder vendrá a nuestras manos. Quiera o no quiera, yo tendré que gobernar, formar Gobierno. Nadie lo podrá im-

pedir. Desde la presidencia del Consejo de ministros tendré el honor de conceder la autonomía integral a Cataluña. Luego no nos limitaremos a gobernar en nuestro país. Esto era lo que pensábamos hace años. Las cosas han cambiado, y hemos de mandar en Cataluña y en España. Nadie podrá intervenir en nuestros asuntos: pero nosotros tenemos el deber de gobernar la Península. Es un favor más que dispensaremos a los españoles. Como no saben gobernarse, como su incapacidad es absoluta para regirse medianamente, Cataluña los gobernaré, y si no pudiese ser a derechas sería con un palo. Cataluña será la Prusia de los Estados iberos, no lo olvidéis. El separatismo no nos conviene. Esos pasó a la Historia. Aparte la misión providencial que tenemos de hacer de España un pueblo habitable, necesitamos de su mercado, del que por algunos años no podremos prescindir. Reflexionad un poco, y veréis cómo el separatismo es una tontería. Ahora ya no nos sirve el de espantajo. Además, que, autónomos y mandando en casa de los otros, sería la mayor de las imbecilidades el querer separarnos. Más en lo justo y más razonable sería que España quisiera separarse de nosotros; bien que no lo consentiríamos.

Así habló el ex diputado por Castelltersol en una comida familiar de la amnistía y de la suspensión de garantías en la provincia de Barcelona, ni una palabra.

Otras cosas dijo, pero las ignomós. Nos hemos limitado a transcribir fielmente cuanto, junto con otro corresponsal de un importante periódico madrileño, escuchamos de labios de personas que oyera al señor Cambó, sin que nuestro interlocutor nos pidiese la menor reserva.

A pesar de esto nos hubiéramos callado, si por otros conductos no supiésemos que en el cerebro de Cambó hace tiempo que germinan las ideas y los juicios expresados en su conversación del restaurant del Parque.

Adolfo Marsillach

Reunión en la Casa del Pueblo Madrid, 5

Hoy se ha reunido en la Casa del Pueblo la directiva del ramo de construcción, examinando la situación creada por la actitud de los patronos, y acordose nombrar una comisión que gestione cerca de García Prieto la solución del problema, facilitando el gobierno materiales de construcción a precios razonables; porque de lo contrario, la suspensión de los trabajos determinarán el paro de 40,000 hombres.

Se acordó también celebrar nueva reunión el sábado próximo, para conocer y estudiar las gestiones realizadas por la comisión nombrada al efecto.

El domingo celebrarán un mitin en el teatro de la Casa del Pueblo, para definir la actitud que deben adoptar visto el resultado de las gestiones.

Noticia que desmiente Maura Madrid, 5

El señor Maura ha desmentido la noti-

cis atribuyéndole que ha hecho alianza electoral con Cambó.

¿Qué querrá Alemania?

Madrid, 5  
Se comenta mucho y se dice que el conocer el gabinete de Berlín la nota se le ha enviado sobre el hundimiento del «Giraldus», que se supone transmitido por la telegrafía sin hilos, tiene el propósito Alemania de pedir a España que puntualice más sobre el asunto.

Facultades amplias a Silveira Madrid, 5

«La Gaceta» publica una R. O. confirmando amplias facultades a Silveira para que gestione y regule el intercambio de productos entre las provincias españolas, mediante informes que den las Juntas de Subsistencias.

Despachando con Alcalá Madrid, 5

Los periodistas han conferenciado esta mañana con Alcalá Zamora.

# CANDIDATURA de las Izquierdas Por la Circunscripción DON ANTONIO TUÑÓN DE LARA Centro Electoral Calle de Hernán Cortés 5

Este ha dicho que el tráfico de La Robla sigue normalizándose. Hoy salieron 1.500 toneladas de carbón; pero a pesar de que el tráfico aumenta, aun no es suficiente para el consumo nacional. Hay 34 barcos destinados solo al transporte del carbón en servicio permanente para las compañías ferroviarias. Dijo también que cierto buque que ha cargado sin sujetarse a lo dispuesto, ha sido castigado imponiéndole que haga un viaje a la Argentina para traer trigo.

### Los partes de las fondas

Llamamos la atención de las autoridades gubernativas, sobre la informalidad que venimos observando en algunas partes de los que deben remitir los fondistas. Se ha dado el caso de que un jefe de servicio se meta los partes en el bolsillo, y se marche sin que los periodistas puedan tomar nota de ellos. Y como una reciente real orden llama la atención de los gobernadores sobre esta cuestión, nosotros más humildes la hacemos al señor inspector de vigilancia.

### Señor Alcalde

Hace unos días pusimos o, a juzgar por los resultados, pretendimos poner en conocimiento de N. S., el peligro que para la «integridad» del transeunte representa la losa levantada sobre el nivel de las demás frente a la casa número 9 de la calle de Almanzor Baja. Han sido varias las personas que han tropezado en el referido saliente; nosotros mismos fuimos a caer no hace mucho. Y como no sabemos que haya razón para consentir ese peligro, insistimos cerca de V. S. con el fin de que se haga desaparecer.

**¡Amnistía!**  
**¡Amnistía!**

### Suceso en Santa Fé

El lunes pasado próximo a las 5 de la tarde, por el puente del ferrocarril que hay a la salida de la estación de Santa Fé, tuvo la desgracia de pasar el vecino de aquel pueblo Francisco Gómez L'obregat, quien no se dio cuenta de que llevaba dos tablas, por cuyo hueco cayó al fondo por un sitio que habría unos cincuenta metros de altura quedando muerto en el acto. Después de reconocido por el médico forense, el juez ordenó el levantamiento del cadáver.

## CRÓNICA Carnavalada trágica

Desde este cómodo observatorio del café, vemos la actual carnavalada. Es esta una dolorosa fiesta de Carnestolendas, que pone infinitos dolores en el corazón de los verdaderos amantes del país. Pero los dolores sirven para distraer nuestro tedio provinciano y hemos abierto los ojos para ver lo que pasa. Al principio nos resistimos a creer que esto sea una fiesta de carnaval, por lo raro de las personas que ante las vidrieras del café pasan disfrazadas y por la penosa impresión que reina en todos los semblantes. Desfilan por el bulevar máscaras exóticas, que no son las de todos los años: gansos disfrazados de pavos reales, burros vestidos de sabios y sabios disfrazados de hombres. Dentro del café, las máscaras charlan y discuten en voz baja, como si temieran romper con el ruido de sus voces, el encanto melancólico de la extraña fiesta. Cerca de nosotros, hay un hipopótamo disfrazado de hombre. Por estar más en su papel de cosa humana, lee un periódico y toma sorbos de café, haciendo enormes equilibrios, para no derramar el líquido de la taza al acercarse a la troma. El hipopótamo vestido de hombre, luce una enorme cadena de oro en su chaleco. Nos extrañamos de que no lleve la cadena enganchada en la nariz y hemos pensado preguntarle acerca de la rareza del caso; pero hemos recordado el terrorífico adagio del animal que no conozco... y hemos temido un mal modo de su pata derecha, y... Miramos hacia fuera. Por la calle sigue desfilando la fatal carnavalada, sin gritos de alegría, sin colores chillones de trajes y confetis, sin músicas ni piruetas, sin carrozas de flores ni vuelo de serpentina. De pronto una triste comparsa irrumpe en el paseo. La comparsa es más bien una dolorosa murga de gente desarapada y sucia. En un grosero girón de tela blanca, lizado sobre una cinta, muestran negros caracteres, el nombre fatal, cuyo significado les une a todos; **Hambre!** Es la comparsa del Hambre y la componen hombres, mujeres y chiquillos de la triste cofradía de la miseria. La música a cuyo compás marchan todos, es un ruido hondo y prolongado como un rugido de trueno que se aleja. Se dirigen a una casa que se llama el Gobierno

Civil y comprendemos que se va a representar una trágica pantomima. Observamos tembando de emoción. La comparsa se ha detenido ante la puerta del Gobierno y lanza al aire el tímulo compás de sus coplas que dicen de penas, de sacrificios, de días sin pan para los hijos que lloran, de muchas horas de dolor, pasadas ante el hogar que no arde. Han pasado por mi imaginación febril otras trágicas pantomimas que los periódicos de otras provincias no contarán y hemos aguardado, tembando, el fatal desenlace de los guardias que disparan sus fusiles sobre la hambrienta multitud... Pero, no; aquí la autoridad ha sido más nobles más caballerosa, más sensata: Ha comprendido, que es muy canalla alimentar con balas al que tiene hambre de pan y ha juzgado también, que cuando el estómago se enfía, se calienta el cerebro y marcha muy depisa el corazón y que muy cerca del estómago que pide, del cerebro que enloquece y del corazón que vibra, la mano que asesina... y, un hombre noble, vestido de gobernador, ordena con un gesto imperioso que se dé de comer a la hambrienta comparsa, de hombres, mujeres y chiquillos. Se han caído los gritos de rabia y ahora son frases de bendición las que se oyen. La comparsa sigue, calle arriba, al empleado del Gobierno que la conduce a un asilo y llevan todos en la cara un gesto de resignación y agradecimiento, que corrobora el triste adagio de que la Pobreza lleva casi siempre por tema la Humildad. Otra comparsa, más triste aun que la anterior, ha hecho su dolorosa entrada en el café, donde el hipopótamo disfrazado de hombre, dormita beatíficamente, sentado cerca de nosotros, insensible a la fiesta que pasa. Se compone el grupo de unos cincuenta niños hospicianos, que llevan en sus demedrados rostros infantiles, las amargas huellas del hambre y del frío. Comienza la pantomima. Los niños cantan a coro las coplas de su amargura: el doloroso momento en que un hombre sin conciencia los arroja del hospicio con el seco latigazo de una rúbrica (!); los días pasados sin comer y las noches durmiendo en los bancos de un paseo; el hambre y el frío consumiéndose sus escasas fuerzas y toda la trágica odisea del vivir sin pan y

sin manos cariñosas de madre. Terminada la perorata de dolor, los niños van recorriendo las mesas de café con las manos extendidas en demanda de limosna. Uno de ellos ha llegado hasta el hipopótamo que, ya despierto por el ruido de las voces, sonríe bajo su máscara con una risa fría de burla. El niño le tiende su mano pidiéndole protección. Entonces ha ocurrido una cosa horrible: el hipopótamo se le arranca la máscara de hombre y los chiquillos han lanzado un grito de espanto... y han huido hacia la calle, sin volver la cara atrás, como si fuese aque la espantosa visión, que les hace temblar por las noches, cuando sueñan dormidos en los bancos de una plaza pública. Nosotros también hemos sentido miedo y dolor y rabia, y nos hemos lanzado a la calle. Pierrot y Colombina se han parado a saludarnos. Pierrot está aun más pálido y demacrado que de costumbre y su traje es una ridícula chaqueta llena de manchas y un pantalon de lana; la amarga sonrisa de su boca se ha trocado en una mueca horrible que parece un bostezo de dolor. ¿Y Colombina? Lastima da, vez a Colombina envuelta en un raído mantoncillo lleno de agujeros, e insensible ya, a los goces locos de su fiesta loca. ¡Pobre Pierrot! Ya no siente celos por Colón bi iz, ni se ocupa de cantar a sus endechas amorosas. Y Colombina ya no es coqueta, ya no juega con los corazones, a la risa... El Hambre ha hecho filósofo a Pierrot y Colombina no tiene ganas de coquetear, porque su vestido es sangriento y porque come, a veces, en un asilo de pobres. F. Lopez Almécija Almería

**¡Amnistía!**  
**¡Amnistía!**  
Doctor Eduardo Pérez Cano del Hospital provincial Consulta especial de enferme de des venéreas y sífilíticas. Análisis de sangre, esputos, orina y demás productos patológicos. Tratamiento antirribico completo.—Calle del Cid

**Corbatería y sombrerería elegante**  
Sucesor de Rosales y Ulibarri  
Siempre las últimas novedades.—Precios baratísimos.—4 Tiendas, 4  
**Carreras Especiales y Universitarias**  
Preparación para ingenieros civiles, Ayudantes y Sobrestantes, Carreras militares, Aduanas, Correos y Telégrafos, Facultades de Ciencias, Derecho y Filosofía a. Magisterio completo. Informará, D. Manuel Pérez García, secretario de la Facultad de Ciencias del Instituto. De 3 a 5 de la tarde. Regocijo, 23

**Banco Español de Crédito**  
Capital 20.000.000 de pesetas.  
AGENCIA EN ALMERIA.  
Caja de ahorro.  
Las imposiciones en la Caja de Ahorro producen un interés de 3 por 100 acumulable en 30 de Junio y 31 de Diciembre. Pueden hacerse ingresos y retirar fondos en cualquier momento sin previo aviso.  
Horas de Caja para las cuentas de ahorro: de 10 a 2 y media y de 4 a 6 todos los días laborables.

### Registro social

Se encuentra entre nosotros, nuestro estimado amigo don Jacinto Cò, viajante de una fábrica de tejidos de Tarrasa. Ha llegado, procedente de Paris, nuestro buen amigo don Antonio Martínez Manzano. Sea bienvenido el joven y exquisito poeta. Ha regresado de cumplir su compromiso militar en Sevilla, nuestro muy querido amigo don Juan Casinello López. También ha regresado de Madrid, completamente restablecido de su dolencia, nuestro joven amigo don Fernando Martínez Segura, acompañado de su señora madre y su bella hermana Matilde. Ayer marchó a Albánchez el médico titular de aquel pueblo don Luis Salvador. Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro particular amigo, el propietario de las fábricas de electricidad de Cantoria y Lubrin don Alejandro Gimenez. Este periódico es el más chiquitín, el que menos se vende, el que casi no tiene anuncios; pero es el que más se lee, el preferido entre todos, por ser también el que dice más verdades, y el más decidido y leal defensor de los intereses de Almería y el único propagador, fervoroso y honrado, de los sagrados ideales por que suspira el mundo.

### Vida izquierdista.

Juventud de las izquierdas En su domicilio provisional.—Círculo Reformista—y en la Redacción de este periódico, continúan expuestos los boletines de inscripción. Se advierte que no se admitirán socios mayores de 28 años ni menores de 18. La juventud almeriense, asociándose a nuestra obra de educación y lucha, se honra y se dignifica. El Secretario, Federico Moncada, Vocal primero Juan Perez Almansa.

### Del Gobierno civil.

—Ayer, como se esperaba, llegó de Madrid el gobernador señor Gimenez Royo.  
 Bienvenido.  
 —Se nos dijo en dicho centro, que había telegrafiado el alcalde de Vera anunciando que enviaba 150 pesetas para el contingente provincial, y el de Canjayar diciendo que del día 10 al 15, remitirá 500 pesetas.  
 —También se firmó el contrato entre los obreros del campo y los patronos.  
 —El señor Gimenez Royo nos dijo que dentro de pocos días vendrá aprobado, para que se ejecute por administración el proyecto de las obras de pavimentación del dique de Levante, no habiéndose él traído el citado proyecto por que es preciso que se apruebe por el Consejo de ministros.  
 —También participó, que del proyecto de urbanización del puerto, se están activando los trámites que le quedan.  
 —Se dice que, cuando el señor Olmenez Royo visitó al señor Diz para preguntarle por el motivo que tantas dificultades origina a la aprobación de las obras de este puerto, contestó este que había un ministro que dueño de un interés en que no se hagan dichas obras por que cree que se trata de una cuestión política.

### E cuarta plana, Informaciones interesantes.

### ¿Hasta cuando?

Un industrial de Almería, que tiene el mal gusto de proseguir su honrada vida del trabajo, en vez meterse a político como cualquier zascandil de los que en este Ayuntamiento renovador lucen varas de tenientes, adulando a todo el mundo con una desvergüenza que dá asco; viene sufriendo un verdadero calvario, para inaugurar una fábrica de pan organizada con arreglo a las prescripciones que determinan las ordenanzas municipales.

No hemos podido comprender todavía la «ideica» que inspira a unos cuantos señores con estorbar la legítima aspiración de este industrial que haciendo sacrificios superiores a sus fuerzas, ha conseguido poner el establecimiento de la calle de Navarro Rodrigo, sinó a superior altura que los demás de su clase, por lo menos a igual del mejor de Almería.

Todos los técnicos han informado bien; y a pesar de esto, el alcalde no se atreve a dar el permiso hasta que no conteste el industrial a los escritos que unos caritativos vecinos han elevado al Ayuntamiento.

¿Desde cuando las delicadezas de los vecinos son superiores a las industrias?

En las principales calles de Madrid existen tahonas, en casas de vecindad, y en las principales calles de la Corte; en la de Alcalá, Serrano, San Bernardo, y p. s. e. rias en la Puerta del Sol, Montero, Carretas etc. etc.

Este asunto va picanco ya en historia, y parece que no es contra el industrial contra quien se dirigen los vecinos.

Estos van contra otra persona que consideran más fuerte, y atacan al debii.

Señores, algo más de hidalgüía, siquiera por el qué diran.

### Junta de Beneficencia

Bajo la presidencia del gobernador interino, señor Carrera, se reunió ayer la Junta de beneficencia. Se nombró vice-presidente a don Pio Navarro, Contador a don Enrique Mateos, Contador suplente a don Antonio Gonzalez Egea. También se nombró ponente para la clasificación del hospital de Albox a don Manuel Juarez. Acordose reunirse nuevamente el vienes. 8 del corriente, levantándose la sesión.

### Oficinas públicas

Horas de despacho

- Gobierno civil.—Mendez Nuñez 1, de 10 a 2.
- Ayuntamiento.—Plaza de la Constitución 9 a 13.
- Gobierno Militar.—García Aliz 5, de 9 a 12.
- Comandancia de Marina.—Paseo del Malecon de 9 a 1.
- Comandancia de la Guardia Civil.—Peña de San Pedro 6, de 9 a 12.
- Comandancia de Carabineros.—Reina 7, de 9 a 12.
- Jefatura de Minas.—Gerona 14, de 9 a 13.
- Obras Públicas.—Martínez Campos de 10 a 13.
- Obras del Puerto.—Malecon 10, de 9 a 12.
- Jefatura de Montes.—Boulevard 46 de 9 a 13.
- Sección Agronómica.—Martínez Campos 3, de 9 a 13.
- Sección de Positos.—Malecon de Torres Campos de 10 a 13.
- Sindicato de Riegos.—Plaza de Careaga de 10 a 13.
- Junta de Emigración.—Diputación Provincial de 11 a 12.
- Sección Marítima.—Martínez Campos de 8 a 12.
- Instituto Geográfico.—Obispo Orberá 19, de 9 a 13.
- Inspección Provincial de H. Pecuaria.—Martínez Campos 3, de 9 a 13.
- Sección Provincial de I. Pública.—Campomanes 2, de 9 a 1.
- Registro de la Propiedad.—Malcon de Torres Campos de 10 a 16.
- Delegación de Hacienda.—Navarro Rodrigo 14, de 9 y media a 14.
- Aduana Nacional.—Martínez Campos 7, de 9 a 13.
- Banco de España.—Plaza de Emilio Perez de 11 a 15.
- Banco Español de Crédito.—Boulevard 54, de 8 a 13 y media.
- Compañía Arrendataria de Tabacos.—Reyes Católicos de 9 a 12.
- Caja de Ahorros.—Plaza de Marín de 9 a 12.
- Monte de Piedad.—Plaza de Marín de 9 a 12.
- Giro Mutuo.—Reyes Católicos de 9 a 11.
- Fiel Contraste.—Lepanto 4, de 9 a 12.
- Oficinas Recaudatorias de Impuestos municipales.—Obispo Orberá de 7 a 12.

### EL CANDADO

Ferretería y herramientas para todos los artes Baterías de cocina Puntas de París. Herramientas y objetos diversos para el ramo de molienda en general.

### EL MONTAÑES

Todos los jueves y domingos es-llos a la Andaluza  
 Sebastián Perez 4

### Perfumería Venus.

Puerta de Purchena, 4  
 Novedades para señoras, caballeros y niños. Objetos para regalos. Juguetes e afinidad de artículos.

Teresa Molina Ama de cría joven y con le. he fresca; se ofrece para casa de los padres. Informará su padre, Manne Molina, en Lucanena de las Torres.

Cajeros Los necesita la Casa «YOST» a sueldo y comisión para varias de sus sucursales en provincia. Dirigirse por escrito indicando referencias a la Casa «YOST».—Barquillo, 4.—Madrid.

### En cuarta plana, Informaciones interesantes.

# De toda la Nación

(Por Telégrafo y Teléfono)

## Servicio de las agencias Trust Periodístico y Atlas

### Noticias generales.

Habla José Francés.

Valencia, 5.

Esta tarde ha dado una conferencia el ilustre crítico José Francés, como homenaje al pintor. Habló de la obra artística de Benlliure y hizo un largo estudio de la de Pinazo. Se lamentó al fin, de que el Arte proteja tan poco a este exquisito artista, tanto como él ha protegido al Arte.

Hizo también un programa sobre la enseñanza que debe dar la Escuela de Artes e Industria de Valencia.

Obra digna.

Oviedo, 5.

Dicen de Oviedo que hoy se ha inaugurado en Sana de Langreo, la Escuela de Artes y Oficios, que está costeadá por la sociedad Duro y Felguera.

Presidió el Director de dicha sociedad, quien pronunció un brillante discurso ensalzando la importancia del acto e inscribiéndose con 300.000 pesetas de capital, con cuyos réditos, se puede dar enseñanza a 800 alumnos.

### El tratado comercial con los Estados Unidos.

Madrid, 5.

Se rumoreaba esta tarde por los círculos políticos, que han surgido graves inconvenientes para la solución de las gestiones que se llevan a cabo respecto al tratado comercial con los Estados Unidos, a causa de la detención de los buques españoles. Se cree que en el Consejo de ayer, trataron los ministros de este asunto y acordaron hacer una enérgica defensa de los intereses y derechos españoles.

### De los idóneos a los mauristas.

Madrid, 5.

Se sabe y se comenta, que Alas Pumarín y el marqués de Monte Floro, que estaban con los idóneos se han pasado a los mauristas.

### Faltos de víveres

Yigo, 5.

Comunican de Yigo que ha llegado a aquel puerto el vapor «Aniceto», que hace 143 días que salió de Santa Cruz del Sur con un cargamento de madera. Cuentan los tripulantes, que a causa de haberse agotado los víveres en el camino, han pasado infinitas angustias.

### Uva de Almería

Madrid, 5.

En la plaza de Abastos de Madrid se está vendiendo la uva de Almería a 10 y 18 pesetas el barril.

### Burell y Ventosa

Madrid, 5.

El exministro señor Burell estuvo ayer conferenciando con el señor Ventosa, para resolver el asunto de la falta de carbón en Linares y para solucionar el conflicto de la mina Arrayanes que es de gran urgencia.

### Contrabando de alubias

Algeciras, 5.

En el puerto de Algeciras los carabinieri vigilan un buque cargado de alubias que se propone salir sin permiso hacia Gibraltar.

En La Línea se han celebrado mítines contra la exportación.

### La cuestión eterna

Madrid, 5.

Telegrafían de Las Palmas que hoy se reunieron la Junta de Subsistencias y la Comisión de harineros para tratar del precio del pan, sin que hayan llegado a ponerse de acuerdo.

Mañana volverán a reunirse para tratar del mismo asunto.

### Campaña electoral

Madrid, 4.

Esta tarde se ha reunido el Comité liberal, presidiendo Romanones y trataron de la campaña electoral.

### Los kabileños y Francia

Madrid, 5.

Las kábilas marroquies se han puesto en guerra con Francia.

Al conocer el aprisionamiento del teniente coronel el gobernador señor Deux, envió un emisario pidiendo su libertad.

Los kabileños contestaron que no le dejarán en libertad, hasta que no se gestione la libertad del jefe de su kábila que fué preso hace poco.

### Las subsistencias

Madrid, 5.

El alcalde de Madrid, señor Francos Rodríguez publicará mañana una nueva tasa de precios de harina y de pan: el pan de familia a 40 céntimos y el de lujo a 55 céntimos. (Ambas clases con el peso cabal).

Las harinas adquiridas a precios actuales, se consumirán en el plazo que se señale.

### Recepción diplomática

Madrid, 5.

En el ministerio de Estado hubo ayer una recepción diplomática a la cual asistieron los señores Nuncio y embajadores, francés, holandés, griego y otros.

### Consejo de guerra

Oviedo, 5.

Hoy se ha celebrado consejo de guerra en Oviedo, contra Manuel Camargo, paisano acusado de atentado contra la fuerza pública.

La sentencia no se sabrá hasta que la firme el capitán general.

### Otro más

Madrid 5.

Comunican de Las Palmas que ayer llegaron a aquel puerto 17 senegaleses, tripulantes que fueron del buque Ones Segón que iba a cabo Juví.

Nos contaron que en Fuente Ventosa fueron echados a pique por un submarino alemán, ahogándose 10 de los tripulantes.

Los demás se salvaron en una barquilla, con la cual pudieron llegar a la costa más cercana.

El capitán del buque fué echo

prisioneros por los corsarios alemanes.

### De la Escuela Normal

Madrid, 5.

La Escuela normal de Madrid, cuenta ya con muchas suscripciones para el grupo escolar de Asociación de la Prensa.

Los profesores se han ofrecido para instruir gratuitamente.

El director de enseñanzas recib muchas cartas ofreciendole apoyo para que continúe esta magnífica obra.

### En el consejo de ayer

Madrid, 5.

En el consejo de ministros que se celebró ayer, se trató de la combinación de gobernadores para Alicante y Granada, a fin de que estas plazas estén provistas antes de las elecciones.

### Nuestra organización militar!

Madrid, 5.

El ministro de la guerra señor La Cierva, ha recibido esta tarde la visita de una comisión chilena que viene a estudiar nuestra organización militar.

### Los senegaleses naufragos

Madrid, 5.

Comunican de Las Palmas que los tripulantes del barco senegalés, hundido por los alemanes, han expresado su agradecimiento a las autoridades españolas.

### Un incendio

Madrid, 53.

Comunican de Washington que la estación radiotelegráfica de Nueva Jeseg, ha sido destruida por un incendio.

Las pérdidas se calculan en pesetas 300.000.

### Choque

Madrid, 5.

En el Atlántico ha chocado un barco norteamericano con otro francés, que llevaba carga de municiones. Han sido procesados los pilotos como culpables de la catástrofe.

### Platerito grave

Madrid, 5.

El conocido novillero «Platerito» que padece una grave pulmonía, se espera que muera de un momento a otro.

## BOLSA

Madrid, 5.

Interior perpétuo . . . . .	81'00
5 0,0 amortizable . . . . .	86'00
Idem nuevo 4 0,0 . . . . .	96 00

### ACCIONES

Preferentes . . . . .	1 . . . . .	97 95
Ordinarias . . . . .	. . . . .	60'00
Obligaciones . . . . .	. . . . .	85'50
Francos . . . . .	. . . . .	73 00
Libras . . . . .	. . . . .	19'59

## VINOS.

Valdepecha blanco y tinto a 35 céntimos litro. Arroba 5'50 pesetas.

Juan Tonda

Plaza de San Sebastián, 25

### Servicios de la guardia civil

La del puesto de María comunicó que en virtud de un oficio recibido del alcalde de Alboloduy, han sido detenidos los vecinos de aquel pueblo, Cayetano y Juan López Ortega, quedando a disposición del juzgado de Alboloduy que los reclamaba.

La de Barja, dice que por estar reclamados por el juez de aquel pueblo, han sido detenidos Carmen Giménez Pelegrín y Angeles y Dolores Haro Giménez por estar procesadas por allanamiento, lesiones y robo.

También la del puesto de María dice que se ha presentado en aquel cuartel el maestro de Escullos, Miguel Rubio Vargas, el que denunciaba que el día 21 de Enero recibió un anónimo en el que le anunciaban que iban a matarlo, que efectivamente, el día 3 del corriente estando durmiendo en su dormitorio, sufrió una detonación, despertando y encontrando que una bala como de pistola había pasado la ventana teniendo la suerte de que no le hiriese.

De las investigaciones hechas ha resultado la detención de la mujer de mal vivir, Gabriela Moya Martínez, la que declaró en casa de la vecina de aquel pueblo, Carmen Armesana Mesa, que no había matado por ella, y en vista de esta confesión la tal Gabriela quedó detenida a disposición del juzgado.

### Pedid ANIS DEL REY

### Noticias varias.

#### Robo

El representante de la Compañía Lebon ha dirigido un oficio a la alcaldía comunicando que continúan los robos de tubería de plomo.

#### Tiro Nacional

El presidente de dicha Asociación ha presentado un escrito en el Ayuntamiento, solicitando se le autorice la construcción en la Calzada de Castro de un polígono de tiro para la sociedad.

#### Sin permiso

El alcalde ha suspendido las obras del cercado de un solar próximo a la fábrica del señor Oliveros, por no tener permiso para ello.

#### Por espectáculos

El administrador de rentas arrendadas ha remitido al Ayuntamiento relación de lo recaudado por espectáculos durante el mes de Enero que asciende a 116 pesetas con 68 céntimos.



PERROS SANITARIOS EN UNA TRINCHERA

Foto-Información

#### Baja vecinal

Don Antonio Lopez Iarte, solicita del Ayuntamiento se le de de baja en el padrón vecinal por trasladar su residencia a Guadix.

#### Un telegrama del Ayuntamiento

Madrid  
Ministro Fomento.  
Ayuntamiento de mi presidencia acordó en sesión de ayer haber oído con desagrado el telegrama de V. E. sobre autorización proyectos junta puerto, cuya ejecución resolvería grave crisis obrera. Confío en que V. E. bien penetrado del beneficio que puede reportar a este pueblo, removerá los obstáculos meramente burocráticos que impiden las obras, obteniendo de Almería el aplauso y la gratitud obligados a esa iniciativa generosa.  
El alcalde, Muñoz.

#### Cierre de escuelas

El alcalde de esta capital ha oficiado al pedáneo del Cabo de Gata ordenándole que cierre las escuelas de ambos sexos, por la epidemia tífica que hay en aquella barriada.

#### Todo cuestión política

Don Joaquín Rodríguez Fernández ha presentado en el Ayuntamiento un escrito rebatiendo las reclamaciones que se hacen contra la industria de panadería que quiere abrir en la calle de Navarro Rodrigo.

#### Ama de cría

Se ofrece para casa de los padres, María Sanchez, de 24 años, primeriza y en perfecto estado de salud.  
Darán razón en la calle del Arco, número 2.

#### Buque de guerra

Ayer entró en nuestro puerto el cañonero de la marina de guerra española «Infanta Isabel» que viene a carbonear.

#### Buque encallado

Próximamente a las doce del día de ayer, circuló la noticia de que en la boca del río había encallado un barco.

Personados en la Comandancia de Marina comprobamos que el vapor citado es de nacionalidad inglesa y se llama «Albama», que trae cargamento de hierro. Ayer mismo salió un remolcador a prestarle auxilio.

### Fumadores

### Papel Lotal

Unico desinfectante de los órganos respiratorios.

### Al público

El Cónsul de Bélgica pone en conocimiento del público que nadie puede vender publicaciones de la obra: «ASILES DES SOLDATS INVALIDES BELGES» sin su autorización.

### Los Tenientes de Alcalde

El alcalde pedáneo de las Cuevas de los Medinas, ha oficiado al alcalde presidente comunicándole, que los vecinos de aquella barriada han intentado sublevarse porque los establecimientos venden sus mercancías a mas precio que el de la tasa y faltos de peso.

También dice en dicho oficio, que él no puede hacer nada, por no tener lo necesario para comprobar el peso, como tampoco la tasa oficial.

Se quiere decir qué hace el teniente de alcalde del distrito?

# LA TASA

ARTICULOS	UNIDAD	PRECIOS	ARTICULOS	UNIDAD	PRECIOS
Aceite	Litro	1 55	Cucas	id.	0 50
Azúcar terrón	Kilog.	1 60	Cabrillas	id.	0 80
Idem molida	id.	1 40	Cachucho	id.	0 55
Arroz corriente	id.	0 75	Dentón	id.	1 00
Idem blanco	id.	0 85	Dobladas	id.	0 75
Habichuelas	id.	0 80	Estornino	id.	0 75
Jabón Rocamora	id.	1 65	Esparelló	id.	0 65
Idem Oleina	id.	1 80	Gallinas	id.	0 90
Idem Pinta azul	id.	1 25	Gallinas	id.	0 75
Idem San Sebastián	id.	1 90	Japuta	id.	1 25
Idem Moreno i.ª Brotons, id.	id.	1 30	Jureles	id.	0 50
Bacalao Labrador	id.	2 00	Jibias	id.	0 65
Idem Inglés	id.	2 25	Idem pequeñas	id.	0 80
Harina blanca	id.	0 60	Lenguados	id.	1 70
Idem maiz	id.	0 30	Lubina	id.	1 50
Habas frescas	id.	0 65	Lachas pequeñas	id.	0 65
Garbanzos menudos	id.	0 60	Idem grandes	id.	0 75
Idem medianos	id.	0 70	Lechas	id.	1 10
Idem gordos	id.	0 80	Mero	id.	1 50
Idem Castilla	id.	2 00	Merluza	id.	1 65
Patatas coloradas	Kilog.	0 50	Mujo	id.	0 90
Idem demás clases	id.	0 25	Puipo	id.	0 50
Maiz en grano	Fanega	12 00	Potas	id.	0 60
Cebada	id.	12 50	Pijotas grandes	id.	1 40
Huevos	Docena	2 00	Pijotas pequeñas	id.	1 20
Carbón	Kilo	0 25	Porquetas	id.	1 00
Atún	Kilog.	1 25	Pintarojas grandes	Una	0 20
Armados gordos	Docena	1 50	Idem pequeñas	id.	0 10
Idem pequeños	id.	1 00	Pinchuos	id.	0 50
Aguja de co a	Kilog.	1 10	Peje Rey	Kilog	0 80
Idem barca	id.	0 65	Pacanas	id.	1 15
Boquerón	id.	0 80	Robalo	id.	1 40
Besugo	id.	0 90	Rape	id.	0 65
Bordeás terciadas	id.	1 00	Rascacio	id.	0 70
Bordeás gordas	id.	1 25	Rubio	id.	1 10
Bogas	id.	0 70	Rufete	id.	0 90
Bonitos	id.	1 00	Rodaballo	id.	1 40
Borazos	id.	0 90	Refojes	id.	0 30
Baquillas	id.	0 50	Raya	id.	0 60
Ba aladas	id.	0 60	Sardina	id.	0 80
Brótulos	id.	1 00	Sable	id.	0 75
Voladores	id.	0 75	Salmonete	id.	1 30
Bogueta	id.	0 60	Sargo	id.	0 95
Calamares	id.	1 50	Sana	id.	0 95
Corbina	id.	1 00	Tordo	id.	0 65
Cachucha	id.	0 90			
Congrios	id.	1 10			
Congrios pequeños	id.	0 90			
Cigala	id.	1 00			
Cazón	id.	0 75			
Corballo	id.	0 75			
Caballas	id.	0 75			

NOTA.—Para que la tasa obtenga el resultado apetecido, el público deberá negarse a pagar mayores cantidades que las oficialmente señaladas, denunciando cualquier abuso a las autoridades. La policía vigilará el cumplimiento de los precios de tasa.

## MUEBLES

LOZA Y CRISTAL. CUADROS Y ESPEJOS. PERFUMERIA. JUGUETERIA, ETC.

### BAZAR EL LEON

Tiendas, 6 UBALDO ABAD Rostrico, 4

En breve se verificará la apertura de la panadería titulada

## LA BIZCOCHERA

Calle de Navarro Rodrigo, número 4.

## Francisco Criado Sanchez

ARMERO

Casa fundada en 1873

Granada, 51



A casa y efectos de caza de las marcas mas acreditadas. Expenduría de explosivos. Especialidad en cartuchos cargados en los talleres de la «Unión Española». Cartuchos vacíos. Pólvoras. Cápsulas de todos calibres y sistemas. Aparatos ortopédicos. Exclusivo en el sin rival braguero articulado de boia metálica, reforzado con movimiento de rotación que proporciona las comodidades mas variadas que pueden ambicionarse, por lo que es preferido.

### CONSULTA ESPECIAL

DE  
Enfermedades de nariz, garganta y oídos  
A CARGO DE  
D. Antonio García y García  
Médico forense  
Horas de consulta: De 2 a 4  
OBISPO ORBERÁ, 5

### Bar Frutero

Calé. — Chocolate. — Helados. — Cerveza. — Príncipe, 44

### Arboles frutales de Aragón

Arboricultura y floricultura  
PARA INFORMES Y CATALOGOS,  
AZUAR, TORDA y Compañía, S en C  
PRINCIPE, 27.—ALMERIA

Imprenta de EL DIA

## PLATA CHRISTOFLE

VARIADO SURTIDO EN CUBIERTOS Y OBJETOS DE FANTASIA

Depósito exclusivo para Almería y su provincia,

Casa Ferrera, Martínez Campos, 17 y 19

## ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

Emulsión de Scott y demás marcas. Acaban de recibirse importan tes partidas en la acreditada droguería

## EL ARCO IRIS

ANUNCIAD EN EL DIA